



Rodrigo Facio 'No fue un ciudadano neutral en una sociedad quieta'

En II Foro institucional la academia busca inspiración en la figura de Rodrigo Facio Brenes

21 NOV 2017 Gestión UCR

Corrían tiempos convulsos en Costa Rica y en el mundo en la primera mitad del siglo XX. En la década de los años 40 se desata la guerra civil que enfrentó partidarios de dos corrientes ideológicas: una social cristiana liderada por el Dr. Calderón Guardia y una de corte social demócrata liderada por José Figueres Ferrer.

En este contexto el joven Rodrigo Facio juega un papel de primer orden como uno de los ideólogos del bando triunfante que supo rescatar los aportes de sus oponentes para el desarrollo del país. "Como se ve no fue un ciudadano neutral en una sociedad quieta. **Estuvo comprometido plenamente con las tesis políticas y sociales que consideró justas para el bien del país por las cuales luchó**" acotó el sociólogo y profesor emérito de la Universidad de Costa Rica (UCR) Dr. Daniel Camacho Monge.



El Dr. Daniel Camacho Monge ofreció la conferencia inaugural del II Foro Institucional 2017 centrada en el pensamiento de Rodrigo Facio en el contexto de la historia costarricense (foto Karla Richmond).

El Dr. Camacho ofreció la conferencia inaugural del II Foro Institucional 2017 titulada "Sociedad y Universidad en el Pensamiento de Rodrigo Facio Brenes" en la que puso en contexto el pensamiento y los aportes de este relevante personaje de la historia universitaria y nacional, quien perteneció a la generación del 48, a la cual le debemos las reformas sociales que conformaron la Costa Rica actual.

CONSULTE: Los discursos de Rodrigo Facio en el [Nº156 de la Revista de Ciencias Sociales](#).

Líder visionario

"Intérprete de su tiempo y visionario del futuro, ese es su gran mérito", así calificó el Dr. Camacho a Rodrigo Facio Brenes considerado como un líder que no sólo marcó el rumbo de la Universidad de Costa Rica, institución de la que [fue rector en tres períodos de \(1952-1961\)](#), sino como un visionario que hizo importantes aportes a la consolidación del proyecto nacional de la Segunda República.

Entre sus aportes menciona que fue miembro fundador del Centro para Estudios de los Problemas Nacionales (CEPN) junto a otros destacados líderes y profesores como Carlos Monge Alfaro o Isaac Felipe Azofeifa. Ocupó el cargo de vicepresidente de la Directiva del Banco Central de Costa Rica, fue diputado y **miembro de la comisión redactora del proyecto de Constitución Política en la Asamblea Constituyente de 1949**.

"La universidad moderna es una universidad de carácter y pretensiones sociales, una universidad cuyo norte es el servicio a la comunidad"

Rodrigo Facio Brenes (1917-1961)



Segundo Foro
Institucional
2017

UNIVERSIDAD Y SOCIEDAD EN EL PENSAMIENTO DE DON RODRIGO FACIO BRENES

"La universidad moderna es una universidad de carácter y pretensiones sociales, una universidad cuyo norte es el servicio a la comunidad" Rodrigo Facio Brenes Jorge Carvajal Aguirre

El conferencista destacó que Facio fue un hombre que no dudaba utilizar términos como **imperialismo** para calificar la relaciones entre los Estados Unidos y América Latina, o **explotación** para referirse a las relaciones sociales en el país. Entre otras cualidades mencionó su capacidad de interpretar las tendencias de la sociedad, su apertura a corrientes de pensamiento distintas a la suya, su carisma y su fidelidad hacia los principios universitarios.

Fue además un hombre estudiioso del pensamiento de los marxistas clásicos como Carlos Marx y Vladimir Lenin, pero también aprendió de pensadores latinoamericanos, economistas liberales clásicos, socialistas utópicos, economistas europeos y estadounidenses como **Keynes que propuso la intervención del Estado en la economía**.

Foro institucional

La apertura del II Foro Institucional 2017 "Universidad y Sociedad en el Pensamiento de Don Rodrigo Facio Brenes" que se realizó el martes 21 de noviembre estuvo a cargo del Dr. Manuel M. Murillo, Coordinador de la Comisión Especial Interdisciplinaria de la Rectoría quien destacó este foro como un espacio para analizar la visión de Rodrigo Facio acerca de la universidad como una institución que debe ofrecer respuestas oportunas a los retos que enfrenta el país y que debe contribuir a un desarrollo solidario.

El acto inaugural contó con la presencia del señor Rector de la Universidad de Costa Rica el Dr. Henning Jensen Pennington, quien motivó a que a partir de los aportes de Rodrigo Facio se construya una visión que vaya más allá del presente y que permita enfrentar las amenazas que en estos tiempos recaen sobre la educación pública en América Latina.



El Dr. Henning Jensen Pennington, Rector de la Universidad de Costa Rica (UCR).

Luego de la conferencia inaugural a cargo del Dr. Daniel Camacho se celebró la primera mesa titulada: "Don Rodrigo Facio Brenes y el proceso de conceptualización, organización, consolidación y desarrollo de la Universidad de Costa Rica, con énfasis en el período 1940-1972". **El foro continuará durante el miércoles 22 de noviembre** con la segunda mesa sobre "Modernización y diversificación de la Universidad de Costa Rica a la luz de las recomendaciones del III Congreso Universitario, en los ejes de docencia, investigación y posgrado, acción social, vida estudiantil, regionalización e internacionalización de la educación" y el panel de cierre titulado "El pensamiento y la visión de Don Rodrigo Facio Brenes frente a los desafíos de la Educación Superior y la Sociedad". Las sesiones se realizan en el auditorio del CICAP, edificio CATECU, en San Pedro de Montes de Oca.



El Dr. Manuel María Murillo, Coordinador de la Comisión Especial de Rectoría.

VIDEO: La primera sesión del Foro Institucional

The screenshot shows a video player interface. At the top, there is a purple circular icon with a white letter 'O'. To its right, the text "Segundo Foro Institucional 2017: Ap..." is partially visible. Below this, the main title reads "Segundo Foro Institucional 2017 “Universidad y Sociedad en el pensamiento de Don Rodrigo Facio Brenes”". To the right of the title are icons for sharing on various platforms. Below the title, it says "21 y 22 de noviembre de 2017- Auditorio del CICAP, Edificio CATECU, frente a Radios UCR". On the left, there is a quote by "Rodrigo Facio Brenes (1911-1961)": "*El hombre culto, por serlo, debe ser un hombre de su país y de sus conciudadanos y de la humanidad en general. Un amplio espíritu humano y social. La superioridad del universitario, si es que se desea emplear tal término, es simplemente superioridad en la aptitud para servir*". To the right of the quote is a profile picture of a smiling man. Below the quote, it says "Frases Don Rodrigo Facio Brenes". At the bottom, there is a button labeled "Mirar en YouTube" with a play icon.





Katzy O`Neal Coto
Periodista Oficina de Divulgación e Información
katzy.oneal@ucr.ac.cr

Etiquetas: [foro institucional](#), [historia](#), [rodrigo facio](#), [rectoria](#).